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随着人们日益增长的物质文化消费 

需求，游钓业作为都市休闲渔业的主题 

越来越受~-I1~‘大消费者的欢迎。同时， 

它在渔业结构调整、渔业增效、渔 (农) 

民±曾收中发挥了积极的作用。我市现有 

规模不等、功能各异的游钓场馆数十 

家，纵观其十多年来的发展轨迹，剖析 

其中十多家的兴衰，笔者认为部分业主 

在游钓经营中存在以下几个误区： 

误区1．认为：卖钓收入=-卖钓量 

× (卖钓价 采购价)。有的游钓业主 

看到垂钓卖钓价比普通鱼市价每公斤 

高出4元一6元，甚至更高，认为有 

利可图，于是租一+口3亩一5亩的鱼塘， 

不考虑其池塘的水源等条件，从异地 

买来数吨鱼放进鱼塘，就办起了游钓 

场。结果是事与愿违，非但没能赚钱， 

反而徒劳一场，甚至亏损。原因有四： 
一 是没有考虑异地购鱼的运输风 

险及正常的运输途耗； 

二是没考虑到鱼入池后的环境影 

响，特别是水质恶化鱼不进食而引起 

的鱼体 自耗； 

三是没考虑到卖钓返本周期； 

四是没有考虑到异地鱼人池后的 

“服池”管理成本。笔者经观察研究认 

为：①异地购鱼运输风险很大。草 
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鱼、鳊鱼购回后返塘成活率很难保证， 

即便能成活，其成活率也很低。在1、2 

月份低密度运输 (人市活鱼运输密度 

的50％)一般成活率只有60％-70％} 

银鲫运输成活率相对较高，掌握得好 

返塘成活率可达90％以上或更高，但装 

运技术要求很高，不同于普通进入市 

场的活鱼运输。而且在采购时对鱼类 

群体质量也有一定要求。主要是体质 

质量指标，包括养殖环境、投喂的饲料 

种类、甚至种质纯度等。弄不好购回入 

池后也会引起大批量伤病死亡。主要 

是皮肤受伤，皮下出血性感染致死，损 

失惨重。②运输途耗必须计算。5小时 

运程以内装运，途耗5％左右。③鱼体 

返塘后鱼体自耗较大。一般为鱼体重 

的5％一10％，最高可达20％以上。其 

高低主要跟投放密度、水质、饲养管理 

水平、鱼类进食情况以及存塘时间等 

有关。人池体耗与密度成正比，密度越 

高，水质不良，体耗增大；与饲养管理 

水平成反比，管理水平低，鱼类进食 

少，体耗增大；与存塘时间成正比，置 

留时间越长，体耗越大。例：1、2月份 

购进的异地银鲫生殖腺成熟度很高， 

可谓人腹翩翩，瞟肥体胖。人池不久即 

进入舂繁季节，不少鱼 “流产”，不 

产卵的鱼也自我吸收消耗。加之卖钓 

池投放密度相对：耶很高 (一般都在 

1 O00kg／亩以上，高的达 2000kg／亩 

～ 300Okg／亩 )，水质难以保证，鱼 

类大多不进食 (有的因为追求上钩率， 

人为不投饵)。所以体耗很大，一般都 

在 10％左右。如若能在4、5月份及时 

出塘返本，会产生一定效益。如差价6 

元 kg左右，可赚2元／kg，若上半年 

不出塘，等到下半 年，那体耗最高可达 

20％以上，则获利微微，甚至亏本。 

误区2．养密度越大，上钩率越高。 

不! 游钓业主片面认为水中鱼类密度 

越大，上钩率越高。其实这是误区。钓 

鱼上钩率与水中鱼的密度确实有很大 

关系，而且在一定范围内是正相关系。 

但绝不是密度越大，上钩率越高。相反 

超过一定的密度，由于水质恶化，水体 

缺氧，塘鱼缺氧无力，根本不进食，造 

成有鱼不上钩，钓者扫兴，玩者无味， 

钓一次再也不返，既卖不出鱼，又失去 

顾客，得不偿失。这种现象很普遍，尤 

其是高密度游钓场，一旦遇上阴雨等 

恶劣天气更甚。笔者认为游钓场放鱼 

密度应根据池塘环境、水质条件以及 

品种类型确定在 lO00kg／亩上下。并 

尽量及 时补数 ，保持 平衡 。 
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误区3．卖钓塘不能投饵，否则影 

响上钩率。这也是好多游钓经营者的 

误识。其实鱼是 “无胃”的动物 ， 

在自然条件下生活在水中鱼是连续不 

断摄食的，很少有饱食的机会 在人 

工养殖条件下，由于人为人量投饵方 

有饱食机会。但在卖钓场，由于投放 

密度相对较高，业主大都不投饵或很 

少投饵，鱼类大部分时问处于饥饿状 

态，故而上钩率的高低主要与水质特 

别是水中溶氧量有关，跟是否投饵没 

有太大关系。相反 ，如果长期不投 

饵，鱼体一是体耗增加，影响效益， 

二是体能体质下降容易生病，缺乏活 

力，食欲不振而导致上钩率下降。所 

以卖钓者要坚持适量投喂，根据塘存 

量定量投饵，投喂量掌握在常规养殖 

投喂量的 30％-40％左右，让鱼始终处 

于半饥饿状态，虽然不能增加体重， 

但也不垒于减少体荸，从而保持 一个 

相对平衡状况，从而提高群体卖钓 

量 ，保 障整体效益 。 

误区4。唯鲫是钓。勿容置疑，鲫 

鱼好运好养好钓，所以囊钓人一般都 

有一个共识 ：唯鲫是钓。因此绝大多 

数游钓场的主要品种是银鲫。l其实这 

也是误识。殊不知，钓者的心理是一 

品无味，多者无趣。他们追求的是五 

花八 门、多姿多彩的感觉和大 自然的 

感受 。品种要繁 多，规格要大小搭 

配。好的卖钓场应该是一品为主，规 

格齐全，品种繁杂。这样才能赢得更 

多的顾客和更好的卖场，最终取得最 

佳的效益。 

综上所述，笔者认为，游钓经营 

者要想达到预期效果，必须走出上述 

四个误区，科学论证 ，慎重从业。 切 

忌打如意算盘 ，听取误论 ，盲 目投 

资。从事卖钓业，一要建设集游钓、 

休闲、娱乐、特色餐饮于一体的功能 

齐全的体闲游钓场所 二要认真学习 

掌握鱼类养殖基本技术，科学确定放 

养计划，品种、规格、密度要合理。 

有条件的增放少量名特水产品，而且 

要加强饵肥管理，尤其是水质管理 ； 

三最好建设多功能水面钓鱼场，搞好 

池塘功能的划分和配置，自养自放， 

保证卖钓水而的密度平衡，避免和减 

少异地 购鱼。 
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有关文献中曾提到秦岭南麓的秦岭细鳞 

鲑可能是人为引进的。2004年3月，笔者在 

周至县老县城村意外地得悉 一些关于引进细 

鳞鲑的线索，随即走访了当地几位下长者， 

了解到当年将细鳞鲑从黑河 (渭河支流)运 

至渭 水河 (汉水支流)的当事人 (背鱼 

人)的有关信息。于 2006年 l0月访I_口J了目 

前唯一+健在的这位当事人。 
一

、 从黑河向消水河引进细鳞鲑的 

过 程 

据当事人宋时舜谈：大约 民 27年 

或28年五、六月问 (1938年或l939年)， 

他与宋孝都、吕宝恒 人用漆桶将细鳞鲑 

从黑河支流鱼肚河中捞出，经松鼎沟运垒 

老县城附近的消水河中 (见图 1)。当时 

宋家住在老县城村 (当时为佛坪县原县城 

驻地 )。据宋谈，为躲避上匪骚扰 ，他家 

在松盘沟中建有垒木房 (简易房屋)，同 

时在松盘沟中有耕地，时常到松靠沟去。 

宋孝都、吕宝恒虽是其救辈，fFlj人年龄 

相仿，平时同在私塾读书。背鱼时他大约 

卜五六岁，他们是先将鱼苗从鱼刖．河 中捞 

起，放入松盘沟屋旁的小水池 (当地农户 

人畜饮用水渗水坑 )中，集中后一次将鱼 

装入一漆桶 中，经松盘沟背到消水河边， 
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